

« L'usage commun de nos bastimentz, heu égard à leur haul-
 teur et largeur, porte d'ordinaire 3 pieds de gros de mur en bas
 jusque au premier étage, de là 2 pieds et 1/3 au second et un
 pied 2/3 au troisième ; il faudra résoudre se point avec les ex-
 perts du lieu qui savent la force des matériaux et la surté des
 fondements, ce qu'il faudra encore faire pour le gros du mur de
 l'Eglise.

« Pour le regard des ornementz, ils doivent estre simples ; il
 faut avoir en ce esgard de donner à la stabilité ce qu'on metroit
 pour la beaulté (57).

« La commodité doit estre surtout rechercher, afin que tous
 les corps de logis reviennent à plain pied les uns des aultres.
 L'haulteur des planchiers debvra estre dans les classes de 15 à
 16pieds(58), diminuant aux estages supérieurs d'url sixième;
 le 3^e pourra estre en partie prins dans le comble de la ebar-
 panterie.

« Pour commencer à bastir au plus tôt, le plan estant establi
 et confirmé par nostre R. P. provincial.

« Il faudroit avoir de bons maistres intéligentz pour trasser
 les fondements, parce que en ce cas arrivent des fautes qui puis
 après sont irrémédiabls, et que bien souvent l'œuvre donne des
 subjections qu'on n'avoit jamais pansé.

« On pourrait commencer à fonder ce qui est du milieu, entre
 la court des classes et la nostre, et encore le retour des dictes
 classes jusques au vieux bastiment, duquel on se pourra servir
 altandant qu'on puisse habiter au nouveau, après on le démolira
 pour continuer.

« Quand aux fondements, les faudra continuer aultant qu'on
 pourra de suite, pour pouvoir bastir également tout aultour d'i-

(57) Voilà un précepte aussi juste que sage que l'on néglige trop sou-
 vent dans l'art de la construction.

(58) Environ 4 mètres 50 depuis le sol jusqu'au plafond ; c'est une di-
 mension qui assurait d'une manière complète l'aération de pièces destinées
 à la réunion d'un très grand nombre de personnes.